

**Foin d'îles inondées.**

*Mon cher Monsieur*,—Seriez vous assez bon de répondre sur le *Journal d'agriculture* aux questions suivantes : J'ai un terrain dans les îles de Contrecoeur et depuis que les eaux montent bien haut, il a attrapé beaucoup de dommage par les glaces, de sorte qu'il y en a une grande partie qui ne pousse que des mauvaises herbes ; soyez donc assez bon de me dire quelles sont les graines qui sont les meilleures pour les fourrages que je pourrais semer sans labourer et à mesure que l'eau se retire ; c'est une terre bien riche et bien tendre : terre grise dessus et glaise dessous ; et de me dire où je pourrais avoir les graines que vous trouverez favorables et le prix qu'elles coûtent. Il sera peut-être possible que je donne un coup de herse ou deux. Il sera bon d'avoir quelque plante avec racine pour ne pas que la glace les dévore, pour ne pas avoir la peine de semer tous les printemps. Espérant que vous vous rendrez à ma demande, j'ai l'honneur d'être votre, etc.,

THOMAS DUHAMEL.

*Réponse*.—Scmez aussitôt que possible de la lentille, ou de l'avoine pour fourrage—ou bien du sarrasin pour la récolte. Achetez sur pied de l'herbe à lien ou d'autres foins d'île, à votre choix. Laissez mûrir, faites la graine au plus tôt cet automne et semez sur le chaume. Recouvrez à la herse légèrement. Si la graine germe et lève à l'automne, l'eau ne lui fera aucun dommage. Voilà l'expérience acquise à Varennes, dans des circonstances analogues. Consultez d'ailleurs des hommes comme le Dr Chs Frs Painchaud, de Varennes, qui ont dans la matière une expérience mûrie par cinquante années de pratique intelligente dans la culture des îles inondées tard le printemps.

ED. A. BARNARD.

**ECHO DES CERCLES.**

*Cercle Saint-Isidore à l'école d'agriculture de Sainte-Anne*.—Dimanche dernier, 10 juin, a eu lieu la dixième conférence donnée par le cercle Saint-Isidore. Comme toujours l'assistance était nombreuse et des plus choisies, Son Excellence Mgr Poiré, toujours fidèle au premier rang.

Dans une réunion privée, les membres du cercle ont acclamé comme membres honoraires : le révérend M. Labelle, député ministre de l'agriculture ; l'honorable C. A. P. Pelletier, sénateur, l'honorable C. A. E. Gagnon, secrétaire provincial ; le Dr Desjardins, le capitaine Potvin, professeurs de l'école d'agriculture ; M. le maire Eugène Garon ; et MM. E. Sirois et Richard, arpenteurs, L. J. Bérubé, N. P., et Hector N. Proulx, gérant de la *Gazette des campagnes*.

M. Geo. Boucher de Boucherville, conférencier du jour, avait pris pour sujet : "De l'utilité du sel en agriculture," et il en a brillamment montré le rôle : dans la nourriture du bétail ; dans la conservation des fourrages ; et comme engrais. Sous ces trois aspects le jeune conférencier, dont le mérite est double, par le fait que la langue française qu'il emploie n'est pas sa langue maternelle, a montré les effets du sel, en a indiqué les différents modes d'emploi, appuyant ses préceptes sur les travaux récents des maîtres de la science agricole.

L'auditoire vivement intéressé, a manifesté sa satisfaction au conférencier par ses applaudissements réitérés.

Le 24 juin, le cercle a voulu contribuer à la célébration de notre fête nationale en faisant une assemblée publique de ses membres pour entendre une conférence sur un sujet du plus grand intérêt pour les cultivateurs, comme on le verra plus bas.

La grande salle du collège de Sainte-Anne avait été gracieusement mise à la disposition du cercle, et Son Excellence Mgr Poiré ayant eu la bonté d'annoncer la séance au prône de la messe paroissiale, une nombreuse et brillante assistance s'était rendue au collège à l'heure indiquée.

Dans une courte allocution, le président du cercle, M. E. Castel, a fait à l'assemblée un tableau exact des succès croissants des conférences, sous le bienveillant patronage de Mgr Poiré, et a donné connaissance des témoignages flatteurs d'approbation reçus du révérend M. Labelle, député ministre de l'agriculture ; l'honorable Chs. A. Ern. Gagnon, secrétaire provincial ; et l'honorable C. A. P. Pelletier, sénateur, membres honoraires du cercle. En terminant, M. Castel a fait ressortir heureusement les agréments au point de vue intellectuel et moral des études agricoles.

M. Eugène Garon, maire de Sainte-Anne de la Pocatière, a ensuite pris la parole pour annoncer qu'après la conférence il serait procédé à la constitution définitive de la société Saint-Jean-Baptiste de la paroisse de Sainte-Anne.

M. J. B. D. Schmouth, professeur à l'école d'agriculture de Sainte-Anne, avait bien voulu accepter de faire la conférence. Il avait pris pour sujet : "De l'influence de l'agriculture dans la prospérité des peuples."

Après un rapide exposé des difficultés sans nombre, le conférencier a affirmé sa confiance dans l'avenir du peuple canadien-français ; "ma confiance, a-t-il dit, qui repose sur deux puissances qui n'ont jamais fait défaut aux peuples qui ont su se les attacher. De ces deux puissances, l'une est dans l'ordre divin : c'est la bonne et douce providence si chère au cœur véritablement canadien : l'autre est d'ordre matériel : c'est l'agriculture. Que le peuple canadien-français reste indissolublement attaché à sa religion et à la culture de la terre, et il lui sera impossible de disparaître des nationalités."

Développant heureusement cette pensée, le conférencier a montré à son auditoire attentif l'Égypte, la Rome antique et la Sicile prospères et puissantes tant qu'elles sont restées des peuples agricoles, tant que l'agriculture y a été honorée et pratiquée par les grands de la nation ; puis au fur et à mesure que les populations libres se déchargeaient des travaux agricoles sur leurs esclaves et leurs affranchis, la nation perdant peu à peu de sa puissance, de sa prospérité pour tomber en décadence et se voir pour ainsi dire rayer du nombre des peuples civilisés.

Par un rapprochement plein d'à propos, le conférencier a charmé son auditoire en lui présentant le tableau de la prospérité des peuples modernes agricoles : la France, la Grande-Bretagne, la République américaine, le Canada.

Et tirant pour notre pays les plus heureux présages de bon attachement à l'agriculture, il a encouragé ses auditeurs à s'efforcer de promouvoir les progrès agricoles du pays, en leur faisant toucher du doigt les progrès déjà accomplis et les grands avantages qu'on a déjà retirés.

L'assemblée a prouvé au conférencier, par ses chaleureux applaudissements, la satisfaction qu'elle avait éprouvée à l'attendre. Le succès de cette conférence fait espérer qu'elle sera suivie de beaucoup d'autres dans l'avenir. (*La Gazette des campagnes*.)

*Cercle agricole de Sherbrooke*.—Dimanche 17 juin, après la messe, il y a eu séance intéressante du cercle agricole de Sherbrooke et des environs. L'auditoire était fort nombreux. M. l'abbé Maltais, professeur de philosophie au séminaire, a donné une conférence des plus instructives sur l'astronomie. Il a été chaleureusement applaudi et un vote de remerciements au savant et éloquent conférencier a été adopté avec enthousiasme, l'auditoire se tenant debout. M. Joseph Allard, intelligent cultivateur d'Ascot, était au fauteuil et a trouvé des paroles très heureuses pour lui exprimer la reconnaissance des membres. Les affaires de routine ont aussi été fort intéressantes. L'invitation de la société Saint Jean-Baptiste a été acceptée et le cercle assistera en corps à la célébration de la fête nationale, remise au 2 juillet, jour anniversaire de la Confédération. Le nombre des membres s'accroît rapidement et tout fait présager que le cercle sera bientôt une institution solide et prospère. Il y aura une inspection des champs vers la mi-août, alors que de jolis prix seront décernés aux heureux compétiteurs. Deux des prix sont offerts par M. l'abbé Châlifoux et un troisième par M. Norbert Bourque, l'un des membres les plus dévoués du cercle. Plusieurs de nos citoyens marquants de la ville en font partie. M. E. Noël remplit les fonctions de secrétaire avec beaucoup de zèle. Tous ceux qui tiennent l'agriculture en honneur devraient se hâter de devenir membres.

*Cercle agricole de Sainte-Adèle*.—Dimanche dernier 17 juin, il y a eu seconde réunion du cercle agricole.

A la réunion, l'assistance était encore nombreuse et plus attentive que la première fois. M. le notaire Filiatrault prit la parole et fit d'excellentes remarques qui produisirent leur effet.

Le Dr Grignon et M. C. Lachaine occupèrent le reste du temps, expliquant les différents points des règlements, etc.

**PARTIE NON OFFICIELLE.**

**AUX SOURDS**.—Une personne guérie d'une surdit  constante et de maux de t te de 23 ans par l'emploi d'un rem de tr s simple, enverra la description *gratis* de ce rem de   toute personne qui en fera la demande. S'adresser   NICHOLSON, 30, rue St-John, Montr al.

**A VENDRE**

CHEVAUX PERCHERONS ET NORMANDS, B TAIL AYRSHIRE, COCHONS BERKSHIRE, VOLAILLES PLYMOUTH ROCK. S'adresser   M. LOUIS BEAUBIEN, 30, rue Saint-Jacques Montr al.